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原标题：田家炳走了，基础教育还在路上 

  7 月 10 日上午，田家炳基金会称，著名的慈善家、企业家、教育家、田家炳基金会

创办人田家炳博士于当天上午安详辞世，享年 99 岁。 

  1982 年，田家炳先生捐出价值 10 多亿元的 4 栋工业大厦，在香港注册成立了慈善

公益机构田家炳基金会，将每年几千万元的租金收入用于慈善公益事业。基金会资金来源主

要为田家炳先生个人及其家族公司之捐献，从不向外筹募。 

  田家炳先生不仅仅是一位慈善家，也是一位教育家。2006 年，田家炳在第三届全国

田家炳中学校长论坛说：“我的学历低，今天与诸位谈教育，实在惭愧。但是，提高国民教

育水平，是我毕生希望所在。中学教育是兴学育才的基础，而校长是全校的掌舵者，实在有

望诸位努力。” 

  与今天各地教育主管部门，放鞭炮挂彩旗庆祝高考成绩相比，田家炳先生对教育的

认知，更实在，更对未来负责。要知道，对于一个地方而言，出多少清华北大的学生，除了

为地方政府官员增加政绩，对于本地的社会教化与未来发展并没有多少推动作用。 

  田家炳先生对基础教育有深刻的认知。他曾经对记者说：“我在印尼生活了 20 多年，

也走过欧洲一些国家，发现经济发达的地方，人们的素质都很高，其中很重要的原因就是教

育的发达。基础教育是最基本的，大学并不是谁都能够念的，但有了中小学，每一个学生就

都能有接受基础教育的机会。” 

  一个社会如同一个森林，光有大树是不行的，还需要有小树、有灌木、有花有草，

这是一个社会正常的生态，也是一个社会基础。田家炳先生说，教育对个人的成长和创业，

对一个地方的发达兴旺都非常重要。13 亿人口是中国的一个大“包袱”，怎么把这个“包袱”变

成财富？办法就是办好基础教育。田家炳先生走了，但是，这个问题值得我们很多天天盯着

高考升学率的地方教育行政官员去思考，学体会，去学习。 

  几十年来，田家炳先生在大陆、香港、台湾和澳门捐资兴建了 1000 多个项目，捐

资数目高达 10 多亿元，捐出了自己 80%以上的财产。对于这些捐建的学校，田家炳先生不

仅仅是捐款，而且每修建一所学校，田家炳先生都要亲自去现场给学生“打气”。 
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  在田家炳先生看来，捐赠的目的是育人，而育人最关键是“育品德”。捐钱盖楼没有

什么不得了的，不得了的是把学校办好，把孩子教好。2013 年，田家炳对外界说，自己一辈

子帮助建立不少学校让不少孩子得到教育，但到人生最后乃明白灵魂救赎乃更大的归宿。 

  我不认识田家炳先生，但是我知道他一直在支持内地的基础教育。现在他走了，很

多圈内的人都心有戚戚，可见他做的事情还是深得人心的。做基础教育虽然不能出大名，但

是利国利民，能真正帮助到很多这个社会需要帮助的人，能真正给这个社会的未来风气带来

改变。一个社会需要大学生，一个社会更需要千千万万接受过基础教育的公民。  
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